

Sexualidad, Salud y Sociedad

REVISTA LATINOAMERICANA

ISSN 1984-6487 / www.sexualidadsaludysociedad.org

Nº 36 (dic. 2020)

Artículos

- Los colores del antirracismo (en América Latina) 19
Mara Viveros Vigoya
- Género y juventudes Argentinas: ¿de qué estamos hablando cuando hablamos de “el problema del embarazo adolescente”? 51
Adriana Beatriz Rodríguez Durán & María Marta Muro
- El VIH y la opresión de los hombres seropositivos con identidades no heteronormativas en Chiapas, México 74
Francisco Chong Villarreal
- Formas de (des)engajamento: aborto entre homens adultos no Rio de Janeiro, Brasil 95
Cristiane da Silva Cabral, Elaine Reis Brandão, Rogério Lopes Azize & Maria Luiza Heilborn

Dossier

- Apresentação - Dossiê Mães e processos de Estado 139
Juliana Farias, Natalia Lago & Roberto Efrem-Filho
- Mães e lutas por justiça. Encontros entre produção de conhecimento, ativismos e democracia 146
Juliana Farias, Natalia Lago & Roberto Efrem-Filho
- Judicialização do sofrimento negro. Maternidade negra e fluxo do Sistema de Justiça Criminal no Rio de Janeiro 181
Luciane O. Rocha
- A força da ausência. A falta dos homens e do “Estado” na vida de mulheres moradoras de favela 206
Camila Fernandes
- Nem mãezinha, nem mãezona. Mães, familiares e ativismo nos arredores da prisão 231
Natália Bouças do Lago
- Rebelião das mães. Ética do cuidado em coletivo face à necropolítica no encarceramento de adolescentes 255
Dillyane de Sousa Ribeiro

#UERJRESISTE

Amor de mãe: mobilizando sentimentos e afetos na sustentação de uma denúncia e na reconstrução do cotidiano <i>Paula Marcela Ferreira França</i>	275
Lutar, amar e sofrer entre as Mães pela Diversidade <i>Kaito Campos de Novais</i>	291
Redes de resistência e esperança. Narrativas de mães do Ceará que lutam por reconhecimento, memória e amor <i>Ingrid Lorena da Silva Leite & Camila Holanda Marinho</i>	343

Reseñas

FARIAS, Juliana. <i>Governo de mortes: uma etnografia da gestão de populações de favelas no Rio de Janeiro</i> . 1. ed. Rio de Janeiro: Papéis Selvagens Edições, 2020. 320p. <i>Evandro Cruz Silva</i>	363
LUPTON, Deborah. 2018. <i>Fat</i> . 2ª Ed. Nova Iorque: Routledge. 128p. <i>Beatriz Klimeck Gouvêa Gama</i>	370

Editorial #36

Raza, sexualidad y salud. Nuevas perspectivas y renovados enfoques

Silvia Aguião^{1 2}

> saguiao@gmail.com

ORCID: 0000-0001-8987-2910

¹AFRO – Núcleo de Pesquisa e Formação em Raça,
Gênero e Justiça Racial (AFRO/CEBRAP)
São Paulo, Brasil

²CLAM- Centro Latino-Americano em Sexualidade e
Direitos Humanos (CLAM/UERJ)
Rio de Janeiro, Brasil

Raza, sexualidad y salud. Nuevas perspectivas y renovados enfoques

El número 36 de Sexualidad, Salud y Sociedad – Revista Latinoamericana reúne un conjunto de artículos que enfrentan temas antiguos – que entrelazan género, sexualidad, raza, clase y territorio-, sin embargo, a través de renovados enfoques teórico-políticos. Podemos decir que las diferentes perspectivas que atraviesan los artículos de esta edición son todavía, en general, poco frecuentes y aportan elementos indispensables para la reflexión sobre la estructuración de desigualdades persistentes en el ámbito del acceso a la salud y la justicia.

El artículo de Mara Viveros Vigoya *Los colores del antirracismo (en América Ladina)* abre el número y nos presenta una reflexión refinada sobre las formas que las luchas antirracistas han asumido en América Latina en las últimas décadas. A partir de un enfoque que enfatiza la dimensión del “conocimiento situado”, la autora explora su amplia experiencia en la actuación e investigación del tema para hablar sobre los cambios que se han observado en la región en sentido de una mayor atención a las cuestiones que involucran tanto el racismo como las prácticas que desafían la “distribución racializada del poder”. Así, desde su particular posicionalidad como “mujer colombiana y feminista afrolatinoamericana” e incorporando la propuesta de Lélia González de una “América Ladina” como región que concentra rasgos históricos muy particulares de la producción de la alteridad y de las desigualdades, Viveros expone algunas de las inflexiones del “giro antirracista” que se observa actualmente en la esfera pública. El artículo fue producido originalmente como un diálogo con Eric Fassin y presentado en forma de conferencia en la 32a Reunión de la Asociación Brasileña de Antropología. La publicación del texto de Fassin está programada para el número 37 de Sexualidad, Salud y Sociedad, en el primer trimestre de 2021.

A continuación, *Género y juventudes Argentinas: ¿de qué estamos hablando cuando hablamos de “el problema del embarazo adolescente”?*, artículo de Adriana Durán y María Muro, propone la problematización del enfoque congelado y naturalizado del embarazo en esta etapa de la vida como un “problema”. A través de revisión de literatura académica, material periodístico y legislativo, centrándose en el contexto argentino, las autoras llaman la atención sobre el carácter sociohistórico de la producción de las categorías y conceptos involucrados en el tema. El texto señala la importancia de considerar la variedad de posibles maneras de experimentar y vivenciar la(s) “juventud(es)” y los múltiples procesos y marcadores sociales involucrados en este proceso. Así, con la atención a las dimensiones sociales, políticas y morales que traspasan y forjan aspectos relacionados con la sexualidad y

la reproducción, el argumento indica la necesidad de revisitar enfoques e interpretaciones descontextualizados y prejuiciosos, que a menudo se reproducen de manera impensada. Entre otros aspectos, se destaca la ausencia de la opinión de la propia “juventud” en un debate crítico sobre el “problema del embarazo adolescente” y los contornos estigmatizantes que a muchas veces surgen en tales colocaciones.

El siguiente artículo, *El VIH y la opresión de los hombres seropositivos con identidades heteronormativas en Chiapas, México*, de Francisco Chong Villareal, se dedica a investigar cambios y continuidades en las expresiones de género y prácticas sexuales después del diagnóstico seropositivo. El estudio se llevó a cabo con hombres “con identidades no heteronormativas” y buscó entender cómo los participantes de la investigación manejan los recursos y las estrategias para hacer frente a las sanciones y limitaciones estructurales que recaen en aquellos que no corresponden a las expectativas normativas de género y sexualidad. El argumento es cuidadoso de situar las trayectorias y experiencias en el contexto particular en el que se llevó a cabo la investigación y señalar la mayor dificultad de acceso a los recursos, como el tratamiento antirretroviral o a redes de atención y apoyo emocional y material entre las personas que constituyen “grupos socialmente desfavorecidos”, como los involucrados en el estudio.

A cerrar la sección de artículos regulares, tenemos *Formas de (des)engajamiento. Aborto entre homens adultos no Rio de Janeiro, Brasil*, escrito por Cristiane Cabral, Elaine Brandão, Rogério Azize y Maria Luiza Heilborn. El artículo aborda los aspectos sociológicos que interactúan en los procesos de toma de decisión al respecto del aborto desde la perspectiva de los hombres. El trabajo forma parte de una investigación muy amplia sobre anticoncepción y aborto, llevada a cabo a través del análisis de trayectorias afectivas-sexuales, reproductivas y anticonceptivas de diferentes sujetos. A lo largo de la argumentación, destacase el énfasis en la dimensión relacional del género y de la inserción de la clase en las elecciones y percepciones masculinas en relación con el aborto, así como las particularidades y contrastes que ganan protagonismo a la hora de considerar las experiencias de los hombres de diferentes generaciones. En este sentido, el artículo plantea aspectos que todavía son poco explorados y de gran relevancia para la reflexión sobre el papel masculino en escenarios que implican discusiones sobre el aborto.

Además de los artículos regulares, el número 36 de Sexualidad, Salud y Sociedad también trae el dossier *Mães e Processos de Estado*, organizado por Juliana Farias, Natalia Bouças do Lago y Roberto Efrem Filho. Compuesto por ocho artículos, reúne investigaciones hechas en Brasil, en diversos contextos etnográficos, y en torno a la participación de madres y familiares en la lucha por justicia y reconocimiento de las víctimas de diferentes formas estatizadas de violencia. A partir de la lectura del conjunto de los textos, destacase el énfasis que adquiere la dimensión

colectiva y relacional tanto de la lucha organizada desde y alrededor del luto y del sufrimiento de las madres, como de las producciones político-académicas trazadas en la investigación sobre el tema. La otra dimensión que sobresalta de las obras es precisamente la perspectiva teórico-metodológica asumida al campo de los debates que entrelazan género, violencia y procesos de formación del Estado. Estos marcos provocan e incitan a nuevos arreglos interpretativos y son fundamentales para entender los contextos de violencia, encarcelamiento y criminalización, profundamente marcados por relaciones desiguales de sexualidad, género, raza, clase, generación y territorio, como destacaron las organizadoras en la presentación del dossier.

Por último, todavía tenemos dos reseñas. Directamente relacionado con el tema del dossier, la revisión de Evandro Cruz Silva nos presenta de una manera instigadora el libro “Governo de mortes. Uma etnografia da gestão de populações de favelas no Rio de Janeiro”, de Juliana Farias (2020). Por su vez, Beatriz Klimeck Gouvêa Gama nos invita al debate junto a un campo en plena emergencia abordado en el libro “Fat” de Deborah Lupton (2018).

Con este número completamos el 12º año de existencia de la Revista, en un momento de desafíos crecientes para el mantenimiento de la periodicidad y de la calidad de las publicaciones académicas, marcado no sólo por el contexto de la desfinanciación y devaluación de la ciencia, sino fuertemente agravado por los obstáculos y pérdidas personales y colectivas apresuradas por la emergencia sanitaria de la pandemia de Covid19. Es más que nunca esencial agradecer a las autoras y autores, evaluadoras, editoras y editores asociados, amigos, amigas y a todas las personas que a lo largo de los años colaboran y contribuyen directa e indirectamente a la continuidad ininterrumpida de las ediciones de *Sexualidad, Salud y Sociedad - Revista Latinoamericana*.

¡Buenas lecturas!